
随着“扫码支付”的普及，为顺应消费者的支付习惯，不少银行此前争

相推出了ATM“扫码存取款”功能，不过，近期却有不少银行相继停止

ATM二维码存款业务。9月12日，北京商报记者调查发现，目前已有建设

银行、中国银行、广发银行及招商银行迁安支行关闭ATM二维码存款功

能。而在部分银行“退出”ATM二维码存款业务的同时，个别地方中小银行

才于今年新推出相关业务。对此，分析人士指出，无卡存取款业务是银行

业务数字化的一部分，各家银行在数字化进程中有先后，所以ATM二维码

存款业务进展也不一。不过，总体来看，若其他银行有更安全便利的替代

方式，预计也会逐步跟进关闭“扫码存款”功能。
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“明星塌房险”为何国内不敢承保

两极分化的ATM二维码
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多家大行停止ATM扫码存款

又有银行关闭“扫码存款”功能。9月12

日，北京商报记者注意到，继建设银行之后，

中国银行、广发银行及招商银行迁安支行陆

续跟进停止ATM二维码存款业务。

广发银行此前发布公告称，于9月3日起

调整ATM二维码存款业务。调整后，ATM二

维码存款功能停止，用户可持该行银行卡办

理ATM存款或前往该行营业网点办理存款

业务。中国银行也于8月29日起开始调整

ATM二维码存款服务，调整后，ATM无卡扫

码存款功能停止使用。

北京商报记者9月12日从客服人员处获

悉，目前广发银行、中国银行均已停止了

ATM二维码存款功能。广发银行客服人员表

示，为加强金融风险防控，防止被违法犯罪分

子利用，目前该行已停止ATM二维码存款功

能。中国银行客服人员透露，为加强金融安

全，目前该行ATM无卡扫码存款功能已取

消，仅支持插卡存款。

除在全国范围内取消ATM二维码存款

功能外，亦有银行取消个别分支机构该项服

务。例如，招商银行唐山分行此前发布公告

称，自8月26日起，关闭迁安支行ATM二维码

存款功能，但其余网点ATM二维码存款功能

均可正常使用。

招商银行客服人员告诉北京商报记者，

目前北京地区ATM二维码存款不受影响，仍

可继续使用，河北地区仅迁安支行关闭了

ATM二维码存款功能。

谈及多家银行相继关闭ATM二维码存

款功能的原因，博通咨询金融业资深分析师

王蓬博认为，主要是出于用户使用度和安全

性的考量。他表示，目前使用ATM存取款的

用户以老年人居多，这类人群习惯于直接使

用银行卡办理相关业务，同时二维码存款本

身操作流程也相对繁琐，使用便捷度不够。此

外，ATM二维码存款业务可能存在不能准确

识别存款人的身份，不能确认与收款人关系

等方面的漏洞。资金的来源和使用有隐蔽性，

会提升银行监控洗钱活动难度，例如，可能发

生一些罪犯使用ATM扫码存款来转移资金，

以逃避银行监控的情况。

仍有地方银行积极布局

据了解，ATM二维码存款需要银行网点

的ATM机器配合手机银行使用。大致步骤是

用户点击ATM上的“扫码存款”，随后登录手

机银行扫描二维码并选择存款账户，之后在

ATM存入现金，完成后续操作。

在部分银行停止ATM二维码存款业务

的同时，个别中小银行于今年才推出“扫码存

款”功能。北京商报记者9月12日注意到，贵州

省农村信用社旗下的贵州剑河农商行、贵州

三穗农商行、台江县农村信用合作联社以及

地处江西省的恒丰恒通村镇银行均于今年布

局了ATM二维码存款业务。

根据贵州剑河农商行、贵州三穗农商行、

台江县农村信用合作联社的公告内容，继“扫

码取款”上线后，贵州省农村信用社又推出

“扫码存款”功能，点击ATM机上的“无卡存

款”即可生成存款二维码，使用黔农云App的

“扫一扫”扫描ATM机生成的二维码，输入账

号、完成人脸识别后，方可在ATM机上放入

存款金额，完成存款。而恒丰恒通村镇银行则

于今年同时上线了ATM存取款功能。

对于个别地方中小银行推出ATM二维

码存款功能的原因，王蓬博指出，贵州省农

村信用社、恒丰恒通村镇银行所在展业区域

的现金使用率更高，所以仍然会对ATM存取

款便利化有一定的需求，但其面对客户群体

在金融服务上也更加保守，在“扫码存款”的

普及性上预计不会太高。

“无卡存取款业务是银行业务数字化的

一部分，各家银行在数字化进程中有先后，所

以ATM二维码存款业务进展也不一。”零壹

研究院院长于百程表示，“不过，总体来看，若

其他银行有更安全便利的替代方式，预计也

会逐步跟进关闭‘扫码存款’功能。”

对于后续ATM相关功能的发展趋势，浙

江大学国际联合商学院数字经济与金融创新

研究中心联席主任、研究员盘和林认为，当前

现金使用越来越少，ATM的功能也越来越全

面，完全可以通过刷脸存取款的方式，对用户

进行实名认证。未来如果数字人民币普及，完

全可以用数字人民币代替现金，而人们对于

ATM的整体需求也在逐步降低，很多业务都

可以通过智能手机来实现，所以未来很多银

行都会减少ATM上低使用频率的功能。

北京商报记者孟凡霞李海颜

李易峰“塌房”，品牌方遭殃

眼看他起朱楼，眼看他宴宾客，眼看他楼

塌了！明星李易峰“塌房”实锤。据“平安北京”

消息，近日，北京警方在侦破一起违法犯罪案

件中，将演员李某某（男，35岁）查获，该人对

多次嫖娼的违法事实供认不讳，其已被依法

予以行政拘留。央视新闻紧跟其后表示：“通

过权威渠道了解到，李某某为李易峰。”

舆论发酵后，商业代言品牌迅速进行“切

割”。9月12日，据北京商报记者不完全统计，

李易峰丑闻事件曝光后，京都念慈■、真果

粒、舒适达、六福珠宝、普拉达等十余家品牌

已陆续宣布与李易峰终止或解除合作关系。

此外，李易峰还手握待播电影《操场》，原

定于2023年上映，如今可能成了未知数。

随之带来的或许还有巨额经济赔偿，北

京盈科（上海）律师事务所律师夏冉分析称，

李易峰违法行为导致代言品牌美誉度下降、

形象受损，情况严重的或有合同依据的，品牌

方可要求解除合同，提前终止代言合作。同时

品牌方可以依据合同和法律规定，主张违约

金，若违约金金额不足以弥补企业的实际损

失，则可以通过举证证明品牌方的损失，要求

进行直接或者间接损失赔偿，损失包括下架

现有的广告、重新宣发新宣传物料等。

一直以来，明星“塌房”，品牌解约，相关

影视剧下架的事情屡见不鲜，对于普通群众

来说或许是吃瓜大戏，但对于当事明星及其

合作方来说，这代表着真金白银的损失。有媒

体统计，近年来有17部电视剧因劣迹艺人“熄

火”，多部电视剧仅制作成本就高达数亿元。

西影集团艺术创作中心导演惠东表示，

明星经济其实就是粉丝经济，明星人设的成

功可以给明星和公司带来大量好处，但是，人

设一旦崩塌，如同多米诺骨牌一样搞得场面

尴尬，无法收场。节目停播，作品下架，品牌受

损，商家解约，荣誉收回，脱粉无数。

“已经参演的已制作完成和未制作完成

的多部影视作品，还没有上映播出就已走上

了‘夭折’的命运，一部影视作品的损失少说

也不会低于1个亿，在如今的市场大环境里，

谁可以轻易地扛住这样的亏损，不知道得拖

垮多少家受牵连的影视公司。”一位影视制作

导演感叹道。

他山之石，主要面向制片方

保险作为风险转移工具，有没有一种“明

星塌房保险”承保明星“塌房”造成的经济损

失风险呢？

实际上已有保险产品可以承保这种所谓

的“灾难性不可控事件”。国外有一类保险产

品可承保人设崩塌风险。这种保险的官方英

文名称为“Death，DisablementandDisgra-

ceInsurance”，就是俗称的“人设崩塌险”。

“人设崩塌险”保障责任包括被保险人死

亡、残废以及被保险人发生丑闻，其中承保被

保险人任何犯罪行为或者任何违反公众道德

或礼仪的行为，或者与被保险人直接相关的、

使其名誉受损或使公众震惊并且对被保险项

目、被保险人、他们的委托人或产品不利的情

形或事件。

据报道，好莱坞投资人与制片方正越来

越多地投保这一保险来转嫁风险，这种趋势

从2009年高尔夫冠军老虎伍兹的性丑闻给他

的赞助商造成了高达2000万美元损失之后越

来越明显。

目前，国内也有类似“人设崩塌险”的保

险产品。一位业内人士此前向北京商报记者

透露，早在2019年，便有两家保险公司参照海

外保险市场使用的“死亡伤残名誉损失险”，

在市场需求与可保风险之间寻找到了一个平

衡点，共同开发了一款“人设崩塌险”，之后也

有其他头部公司借鉴了这款产品。

从保险性质而言，投保人需是和明星有

直接利益关系的一方，比如投保人一般为影

视作品投资人与制片方。

风控要求高，业务落地难

北京商报记者在通过微信联系到一家声

称“人设崩塌险”正在销售的平台，该平台负

责人表示，因为担心艺人出事损失太大，近些

年陆续有几个影视项目购买此险种，并告诉

北京商报记者，人保、太保、平安三家保险公

司都有相关方案。

该负责人表示，此类保险可补偿重新拍

摄的费用，如果由于某演员人设崩塌造成非

常大的影响，导致某部影视作品需要起用另

一个演员重新拍摄其所有戏份，那“人设崩塌

险”将支付这些重拍费用中的很大一部分。费

率大概是损失款的10%左右，比如说换一个

艺人导致的后期花费在1000万元，那么保费

大概是100万元。具体要看项目和艺人情况。

不过，北京商报记者就此咨询上述负责

人提及的保险公司，有两家公司否认公司有

承保类似保险，另一家公司则尚未回复。北京

商报记者以“声誉”“名誉”“人设”“明星”等为

关键词在保险业协会官网财产险产品信息库

进行检索，并未发现备案产品。

关于人设崩塌险国内市场发展情况，上

海市建纬律师事务所高级顾问王民表示，据

了解，目前可能还没有保险公司开展相关业

务，主要是因为风险较高，在承保和理赔环节

中也都存在着很大挑战。

王民表示，“人设崩塌险”在承保一端主

要的挑战来自保险公司对于被投保明星的人

设调查较为困难。另外，国内明星人设崩塌事

件频繁出现，出险的概率也较高，能否承保盈

利，值得保险公司深入研究。如果某一保险业

务的出险概率特别高，从费率的角度，品牌方

可能也不一定能够接受。

“娱乐圈无论国内外从不缺夺人眼球的

八卦，保险公司作为圈外人，在承保阶段，缺

少有效的风险筛查手段对投保明星进行背景

调查，特别是生活习性等不为人知的隐私，无

法评判风险等级，从而无法进行定价。”对于

“人设崩塌险”存在的定价难题，一位再保险

专家对北京商报记者表示。

激活市场需释放合力

从文章出轨到李易峰嫖娼，近年来，娱乐

圈真的是一波未平一波又起，一次次的明星

“塌房”事件，都提醒着相关的品牌方及投资

方，一旦出现该情况，甚至会陷入“人财两空”

的境地。

有风险亦有保险保障的需求，惠东表明

了对“人设崩塌险”的看法，并给出了心理价：

“明星‘塌房’这种事，毕竟因人而异，危害是

大，在目前影视娱乐进入肃清期的情形下，拿

出不超过3%以下的费用投‘人设崩塌险’，这

样的费率是可以接受和比较合理的。”

从“人设崩塌险”推广的角度而言，王民

认为，现在品牌商对于国内明星代言方面的

人设崩塌风险应该有着比较强的投保需求，

不过，可能由于目前国内保险市场还没有相

应的保险承保能力，所以出现了需求和供给

无法匹配的情况。

王民表示，保险业可以基于市场需求，研

究“人设崩塌险”可否提供相关的保障。可以

借鉴国外人设崩塌保险相关的承保经验和方

法。此外，“人设崩塌险”如何解决承保和理赔

端的挑战，也需要联合第三方调查和服务公

司，为保险公司的风评和理赔提供相关建议。

同时也需要相关的专业保险律师参与，提供

有关品牌方和明星代言合同的法律服务，对

于明星人设崩塌行为造成的经济损失进行相

关约定，并将其“传导”到保险合同中。

据了解，美国已经有专门为保险公司提

供人设崩塌风险评估和索赔拟算的第三方

TPA服务公司，类似于保险科技公司，通过大

数据、机器学习、人工智能等方式，把关于明

星的海量网络信息进行汇总和分析，评估明

星的人设崩塌风险。

“对于人设是否崩塌，在理赔的角度，采

取客观的评估标准很有必要。”王民表示，以

美国市场的“人设崩塌险”为例，社会公众会

接到TPA公司对于某个明星的关于人设崩塌

的调查问卷，由社会大众来评估某个明星的

人设是否崩塌。相对而言，第三方的评估和社

会大众的意见会相对比较中立，减少了投保

方和保险人对于人设是否崩塌、触犯保险责

任的潜在争议。

为了减少保险公司的损失，王民还表示，

“人设崩塌险”有必要设置代言明星追偿机

制，保险公司赔给品牌方后，根据相关的代言

合同约定与法律规定，由保险公司向明星进

行追偿，尽量减少保险公司的损失，也是必要

的风控手段。

北京商报记者陈婷婷胡永新李秀梅

李易峰嫖娼被拘引爆社交网络。有网友直言：“希望保险公司能出个‘塌房险’，销量一定很好，并且还能赔偿自己

之前追星花的钱。”其实，明星“塌房”带来的损失更多来自合作方。9月12日，北京商报记者通过多家影视公司了解到，

随着“塌房”事件接二连三地发生，行业对“人设崩塌险”有强烈购买意愿。

“人设崩塌险”顾名思义就是可以承保明星“塌房”风险的保险产品，虽然国内近年来已经开发出了“人设崩塌

险”，但在落地过程中尚存在挑战，所以出现一险难求的情况。那么，该产品在定价、承保等方面存在哪些待解难题？需

求和供给无法匹配的这一情况何时才能解决？

>>当下国内“人设崩塌险”如何落地

●联合第三方调查和服务公司

为保险公司的风评和理赔提供

相关建议

●设置代言明星追偿机制

保险公司赔给品牌方后，

根据相关的代言合同约定

与法律规定，由保险公司

向明星进行追偿，尽量减

少保险公司的损失>>

●相关的专业保险律师参与

提供有关品牌方和明星代言

合同的法律服务，对于明星人

设崩塌行为造成的经济损失

进行相关约定

>>

>>


